

PRECIOS DE SUSCRICION.

8 rs. mes y 20 trimestre en durcia.
 9 id. mes y 23 trimestre fuera.
 Ultramar y extranjero 40 rs. trimestre.
 Con dibujos 3 rs. mas el trimestre.
 Los pagos son adelantados.
 Números sueltos del día á TRES cuartos, atrasados á SEIS.

LA PAZ DE MURCIA,

DIARIO

DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS, ANUNCIOS, ETC.

PRECIOS DE INSERCIÓN.

Línea de anuncios, de 1 á 6 dias, á 50 ctmos. cada dia, por 7 dias á 44, por 8 á 40, por 9 á 37, por 10 á 34, por 11 á 32 y de 12 en adelante á 30. A los suscritores de trimestre á la mitad de dichos precios. Para sueltos, comunicados, avisos oficiales ó de defunción, etc., rigen otros precios.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, ZOCO, NÚM. 5.

EDICIÓN DIARIA.

EN PARIS D. C. A. SAAVEDRA, TAITBOUT, 55.

LA PAZ DE MURCIA

EXPOSICION UNIVERSAL.

Paris, mayo de 1867.

No han pasado los tiempos fabulosos. En aquella llanura desnuda y árida donde ayer aun nuestros soldados ejercitaban sus batallones y maniobraban sus cañones, hoy aparece el mas inmenso palacio que el genio humano haya abierto jamás á los productos de la industria. En una brevedad de tiempo increíble nació de repente y como por la varita de una hada un palacio delicioso, favorecido con la sombra de árboles grandes y frondosos, con el adorno de flores raras y con la frescura de lagos y rios. El que no ha visto el campo de Marte desde 18 meses, estará preguntándose si no son sus ojos engañados por un sueño fantástico, y si el espectáculo extraño que encanta sus miradas no va á desvanecerse como un falaz alucinamiento.

El dia 22 de junio de 1862, un decreto imperial anunciaba la gran fiesta industrial. Un segundo decreto de 17 de febrero de 1865 institua una comision imperial encargada, bajo la presidencia del príncipe Napoleon, de dirigir y vigilar los trabajos de la Exposición.

Espontáneamente pidieron los principales esponentes franceses al gobierno formara una sociedad participando de la suerte de esta empresa. Abrióse un proyecto de suscripción, y se llenaron las listas de adhesiones sin tardanza alguna. Entre la sociedad, representando el capital de garantía, y el Estado se hizo un acuerdo para que aquel, contribuyendo juntamente con la ciudad de Paris, entregase una suma de 12 millones. La sociedad pagando ocho millones completó el importe total de los gastos valuados en 20 millones.

El terreno del campo de Marte fué entregado á la comision en el mes de setiembre de 1865. Los trabajos de construcciones y de obras subterráneas empezaron inmediatamente. Habia que vencer grandes dificultades. El llano del campo de Marte bajaba en ciertas partes con una depresión de dos metros. Del otro lado del Sena, una colina; el Trocadero, embrazaba los acercamientos de la Exposición. Botaron la colina en el llano, de modo que no hubo mas que dos superficies lisas. El

suelo de debajo fué entretejido con galerías para el agotamiento y la ventilacion, tambien con bóvedas de cimientos y guijarros amalgamados, así ahondaron en los fundamentos del palacio siete kilómetros de Catacumbas. Por lo que toca á la arquitectura superior, acertaron á evitar tres inconvenientes demostrados por la experiencia de las exposiciones anteriores. Quejábanse los esponentes del poco espacio concedido á sus productos, y los 120.000 metros cuadrados de la última Exposición inglesa fueron declarados como insuficientes. El palacio actual ocupa él solo, un espacio de 146.000 metros cuadrados. Los edificios con muchos pisos, como el *Cristal-Palace*, causaban al visitador, obligándole á subir y á bajar, pues á volver á empezar otra nueva ascension. Los pisos están suprimidos, y la exposicion está desarrollándose á pié llano. En fin, habian criticado, con razon el amontonamiento caprichoso de los mas diversos productos, cuya confusa reunion ofrecia únicamente á la vista y al espíritu un conjunto sin seguimiento y sin método. Una clasificacion ingeniosa permite hoy estudiar los productos en su similitud, ó mudando de direccion, en todas las diferencias de sus nacionalidades.

Esta organizacion metódica ha tenido una muy dañosa influencia sobre el aspecto general del palacio. La vista se desliza á lo largo de este edificio circular, buscando en vano un ángulo donde reposarse. Una completa disposicion arquitectural no existe: ya no es un monumento, mas bien es un almacén con sus casas.

Se ha hecho una justa comparacion del palacio del campo de Marte con las ondulaciones concéntricas producidas por una piedra echada á la superficie del agua. En efecto, el edificio gira en siete galerías cubiertas ensanchándose del centro hasta la circunferencia. Estas siete galerías corresponden á siete clasificaciones diferentes, cuya nomenclatura es necesaria para comprender el plan general:

Galería I. Obras de arte. (Clase 1 á 5.)

Galería II. Material y aplicacion de las artes liberales.

Galería III. Muebles y objetos destinados á las habitaciones.

Galería IV. Vestidos (aquella clase comprende los tejidos.)

Galería V. Materias primeras.
 Galería VI. Máquinas. — Artes usuales.

Galería VII. Alimentos.

Esta última galería reservada á los cafés y á las fondas, no es la menos interesante para el visitador. Muy fácil es ver como las preocupaciones artisticas, dichosamente impiden á los hombres cuidar vigilantemente con sus necesidades materiales, pues esta galería seis veces mas grande que la de las bellas artes ocupa un perímetro de 1,413 metros cuadrados, y así puede decirse que se ha reunido lo útil á lo agradable.

Además hay otras tres galerías.

Galería VIII. (Productos vivientes y modelos de establecimientos de agricultura.) Está establecida en la hermosa isla de Billancourt, hacia arriba de Sevres.

Galería IX. (Productos vivientes y modelos de establecimientos de horticultura.) Han desplegado, para su instalacion, el lujo y la elegancia de un modo prodigioso, y queda aquella galería constituyendo el jardín reservado del palacio.

Galería X. (Objetos cuya destinacion es el mejoramiento físico y moral de la poblacion.) Está ocupando en la clasificacion el mismo puesto que una nacion.

Así, todos los productos espuestos dentro del palacio están comprendidos en siete grandes clasificaciones, ocupando cada una, un círculo ó galería.

Al contrario á cada nacion está asignado un sector, cuyo ensanche del centro á la circunferencia del palacio, es mas ó menos grande segun la parte concedida á la importancia comercial del país. Con este método puede el visitador á su gusto, estudiar todas las naciones en un mismo producto, ó abrazar simultáneamente todos los productos de una misma nacion.

La Francia ocupa el mas considerable espacio, 61,314 metros cuadrados. Después viene la Inglaterra, 21,653 metros cuadrados. En tercer orden, una potencia atormentada por el deseo imprudente de alcanzar á la primera, la Prusia, ocupando 7,880 metros cuadrados, la Bélgica 6,881 metros cuadrados; la Suiza 2,691 metros cuadrados, etc., etc. y en el último escalon el Egipto; 396 metros cuadrados.

En el centro del palacio hay un jardín cercado por un vasto paseo

poblado con estatuas, alegrado con fuentes, pero donde en vano se buscarian las esbelts palmeras y los aloes con hojas agudas de que hablaron ciertos cronistas. Es una señal donde se puede estudiar la orientacion del palacio sobre los escudos indicadores que están dominando el paseo y nada mas, pues hasta ahora no han logrado hacer con ello otra cosa que un insípido cuadro de jardín. Tiene de largo 166 metros y de ancho 56 metros para dejar una largura igual de 150 metros á todos los pasadizos transversales que salen radiando y acabando á la circunferencia del palacio.

La última y principal galería es la grande nave de las máquinas cuya anchura es de 35 metros, y cuya altura bajo clave, alcanza á 25 metros. Aquí está el teatro maravilloso de la actividad humana. El aire regaña de todas partes en medio del ronquido de los volantes, de la vuelta de las ruedas y de los árboles horizontales; los encajes dentellados, las chapas girantes, los mazos, los mil brazos de hierro de la mecánica se cruzan, se encabestran, se juntan con una armonía extraña y una rapidez vertiginosa. Los sonidos de un órgano gigantesco dominan todos los ruidos. Aquí una máquina que vuelve pan á trueque del trigo que se le echa, otra mas allá cuya produccion espantosa alcanza á dar, en un solo dia, con el jornal de una mujer, cuarenta y cinco mil alfileres con cabeza de esmalte. Nueve máquinas de vapor, colocadas en el Parque, en frente de las curvas del palacio, comunican la vida á esos trabajadores del acero. Las elaboraciones químicas, la fabricacion del vidrio, y la manipulacion de los metales, se hallan, por miedo del incendio, prudentemente colocadas en el Parque, y á proximidad de del Sena. Se ha cuidado con la delicadeza del Sr. Público y se ha proporcionado evitarle las máquinas que pudieran echar polvo, gases, ú olores desagradables. Ya no necesitarán las señoras, como en Lóndres, en el año 1862, proveerse de un ramillete para arrosstrar la visita de las máquinas.

En medio de la nave se halla, alzada á cinco metros del suelo, una plataforma de hierro colado ancho de tres metros, y permitiendo á los visitadores dirigir sus miradas hacia abajo sobre las movientes máquinas durante un pasec circu-

lar de 1,200 metros.

En esta galería, que es de un modo incontestable, la mas característica entre todas, se puede hacer una idea de las tendencias de nuestra época y de la lucha gigantesca de la cual la naturaleza caerá vencida por los esfuerzos perseverantes de los hombres.

En suma, es una obra inmensa, un milagro sin precedente. Vengan ahora a exhumar el polvo histórico y hacer alarde de los trabajos enormes de los romanos, de sus puentes largos de muchas leguas; de su coliseo gigantesco, de sus monumentos colosales de piedra y de bronce. Allí está un testimonio hecho de hierro, y la deslumbrante superioridad de la invención y de la actividad modernas, la afirma fuera de toda comparación.

Quizá parecerán á nuestros lectores áridos los pormenores técnicos que hemos tenido que enumerar en este primer artículo, como necesario para comprender la geografía del verdadero mundo de que les hablaremos aquí, cada semana, mas si quisieren hacernos el favor de seguirnos la próxima vez, en el parque, les prometemos la mas satisfactoria compensación.

Gaston Nuvil.

Leemos en «El Eco de Cartagena»:

Vista pública.—En la mañana de anteayer, tuvo lugar en el salón de sesiones del tribunal de comercio, donde se constituyó el juzgado de primera instancia de este partido, la vista pública de la causa seguida contra Hipólito de San Mateo, conocido por Hipólito García, por el homicidio de Dolores Martínez Lorente.

Leído por el escribano el extracto de la causa, el promotor fiscal Sr. Cayuela, hizo la historia del homicidio, según resulta de autos, y después de contestar á algunas apreciaciones de la defensa escrita, insistió en su petición de la última pena.

El joven abogado D. Pedro Carreras, encargado de la defensa, hizo un florido exordio, suplicando para él la indulgencia del tribunal, y una elocuente y estensa disertación, sobre la importancia que debe darse al espíritu de las leyes, que es la verdadera misión del abogado, sagrada cuando, como en el caso presente, se encaminaba á arrancar una víctima del patíbulo.

Examinó estensamente la formación del proceso, que calificó de imperfecto; fundado en las declaraciones de testigos presenciales, hizo mérito del estado de embriaguez en que el reo se encontraba antes de cometerse el crimen; de los celos desgarradores que habían torturado su corazón, escitados por la conducta de la Lorente, á quien le unía una pasión amorosa irre-

sistible, y de que, resultando de las declaraciones de los testigos del sumario, que el Hipólito dio á la víctima un golpe por la espalda, la de la de los facultativos de la autopsia, que las heridas causadas habían sido tres, una de ellas en la espalda, pero en la parte anterior del cuello la que le causó la muerte, dedujo, que el reo por su embriaguez y celos, estaba fuera de razón y por tanto de responsabilidad, y que no habiéndose probado que diera mas de un golpe á la Lorente y este por la espalda, así como tampoco quien fuera el autor de las dos heridas restantes, una de ellas causa de la muerte por falta de socorros instantáneos, no estaba claro como la luz del medio día que su defendido hubiera sido el autor del homicidio.

La fácil palabra del Sr. Carreras cautivó la atención de la concurrencia por espacio de una hora; en que hizo brillar sus conocimientos, así como sus brillantes facultades oratorias.

En los períodos en que se ocupó de los efectos del amor, de esa pasión, que embarga por completo las facultades del hombre, y á que ni resiste el talento, ni la rigidez de carácter, subordinándolo todo, del efecto desgarrador de los celos, causa del extravío de la razón, estuvo magnífico; pitas numerosas y oportunas adujo en el primer caso, y en el segundo ejemplos de grandes hombres de la antigüedad, que poseídos de expansión cometieron crímenes horribos.

En el exámen del proceso, en los razonamientos contra su resultado, así como en las consideraciones filosóficas con que revistió su oración, se colocó el Sr. Carreras á la altura de la reputación que como orador tiene adquirida, levantando los cimientos de la no menos merecida que principia á tener como abogado.

Felicitemos al Sr. Carreras, por haber sacado un gran partido en esa brillante defensa, y le deseamos que consiga librar á su defendido de la terrible pena que le amenaza.

—**Festejos.** Hemos oído referir algunas descripciones de los que se preparan para solemnizar la inauguración de las obras de este puerto; efectivamente que el acontecimiento lo merece, tanto por lo deseado que ha sido, cuanto por los inmensos é indisputables beneficios que ha de reportar á la provincia en general y mas inmediatamente á todas las clases de esta población, entre las que debe figurar en primer término el comercio. De esperar es por consiguiente que por parte de este sea mas profusamente solemnizado tan memorable suceso, no dudando por nuestra parte que así lo hará correspondiendo á la ventajosa idea que de él se ha formado y pa-

sentizando así el júbilo de que se hallan poseídos los que tanto cooperaron para obtener esa concepción que dentro de pocos dias será un hecho.

En la exposición regional de Valencia llaman la atención dos máquinas en movimiento debido al vapor; el telar mecánico de tejidos de lana y el torno de nueva invención para la seda que es á la vez contador y pesador. También es notable la bomba del pozo colocado en el parque movida por el viento. Es probable que función ya una noria de hierro sencilla y económica, procedente de la fábrica de los Sres. Pinaquy y Sarvi de Pamplona. Dentro de breves dias se hará un ensayo de máquinas agrícolas, las cuales forman parte de la excelente colección presentada por dichos señores.

De las cuarenta y nueve provincias en que se divide la Península Española, solo treinta y dos han enviado vinos á Paris: tres mil trescientas quince botellas existen espuestas en los escaparates del Campo de Marte, representando noventa y tres clases de dicho líquido, sin embargo de conocerse en España cerca de mil quinientas.

La sidra la esponen los navarros y guipuzcoanos, pero no los asturianos siendo así que Asturias es el país de la sidra verdadera.

Los espíritus de vino y de cascara presentan las provincias de Cádiz, Huelva, Huesca, Navarra, Palencia, Tarragona, Toledo y Valencia; y las bebidas gaseosas Madrid únicamente, que presenta el croc espumoso.

La cerveza española no ha parecido allí, ni ninguna otra de las bebidas fermentadas y preparadas con cereales ú obtenidas de la savia de vegetales.

Los vinagres están espuestos por las provincias de Gerona, Madrid, Tarragona, Toledo y Valencia.

Los aguardientes proceden de Badajoz, Baleares, Burgos, Cádiz, Córdoba, Granada, Huesca, Lérida, Madrid, Murcia, Navarra, Palencia, Tarragona y Valencia.

En punto á los licores, solo Cádiz, Huesca, Navarra, Palencia, Barcelona y Tarragona se han presentado en la liza.

Los vinos añejos apenas están representados, lo cual contribuirá á estender la comun creencia de que no solo no sabemos hacerlos, sino que tampoco conservarlos. Las provincias que podían desmentir esta idea, no lo han hecho y es de lamentar tal omisión.

El problema, pues, de nuestros vinos, que todavía está sin resolver, no se realizará tampoco en 1867, y cada ocasión que se deja pasar como la actual, es de grandes

pérdidas para el desarrollo de la industria.

Con los diarios de Andalucía nos pasa una cosa rara, son muy pocos los que recibimos al dia, siendo así que el correo es diario y ellos tambien: «el Diario mercantil de Málaga», «El Independiente» de Sevilla; «El Faro» de Cádiz; «El Departamento» de S. Fernando; «El Triunfo granadino»; «La Crónica meridional» de Almería; y otros, nos faltan uno ó dos dias y al siguiente recibimos dos ó tres y á veces no llega alguno de los que antes han faltado: «La Correspondencia de Granada» es todavia mas su falta pues se pasan cinco y seis dias sin que veamos un número y luego llegan dos ó tres.

Rogamos á los citados colegas que puesto que nosotros les enviamos todos los dias nuestro diario, nos correspondan de igual modo.

Los señores que representan á Murcia en el jurado calificativo de la exposición regional de Valencia son: D. Ricardo Stárico, D. Francisco Marco Padilla, D. Francisco Melgarejo, D. Manuel Stárico y don Vicente Pueyo y Ariño.

Hace tres dias que nos faltaron algunos periódicos que debimos recibir por el correo de Madrid y al dia siguiente se nos entregaron á hora que este no habia llegado y con sello del dia, lo cual indicaba que habian traído otra ruta.

Ayer leimos en «La Revista comercial» de Alicante lo siguiente: «**Cambio.**—En la estación de Chinchilla hubieron de cambiarse los paquetes de la correspondencia, marchando á Murcia la destinada á esta ciudad y recibíendose en esta administración de correos la que iba dirigida á Murcia y Cartagena.

Por esta razon carecimos ayer por completo de periódicos de la corte.

En «El Porvenir de Leon» leemos lo siguiente:

«El Sr. D. Patricio de Azcárate, que como es sabido viene dedicándose con singular constancia y ópimo fruto al serio estudio de la filosofía, habiendo dado á luz dos obras que han merecido benévola acogida de parte de los verdaderos amantes de esta ciencia, trata de publicar ahora las obras de Platon, de Aristoteles, de Bacon de Verulamio, de Descartes, de Leibniz y de Kant, traducidas al castellano por primera vez; sin que para esto tenga otro móvil, según su expresión, que el amor á la ciencia, ni otro fin que cooperar con otros escritores á restablecer en nuestro país el criterio filosófico que nos

andó en el siglo XVII.

Mucho celebráramos que el noble pensamiento del Sr. Azcárate, llegase á ser una realidad, por el bien que indudablemente habia de proporcionar á la juventud estudiosa.

Por lo que vemos, el Sr. Azcárate sigue tan dedicado á las ciencias como cuando tuvimos el gusto de tenerle de gobernador.

GACETILLA.

SUSCRICION. Sigue abierta en nuestra administracion la de socorro á José Guerrero por el incendio de su bartaca.

PARA HACER BOQUILLAS. Se ha inventado un procedimiento para obtener de las patatas, de los nabos y de las zanahorias una especie de espuma de mar y asta de ciervo artificiales, de que figuran preciosos objetos en la esposicion de Paris.

GANGA. Un alemán llamado Ferinshcstting, ha inventado un anteojo mortífero que ocasiona la paralización de la vida en todos los objetos animados á quienes se dirija una visual con dicho instrumento.

Los ingleses están alarmados con este motivo.

HOLA! Que el cólera está en Paris—se viene ya asegurando.—*La esposicion, por lo visto, — va á esponer á mas de cuatro.*

CORREOS DE AYER.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Berlin, 23.—El príncipe heredero ha mejorado, é irá muy pronto á Paris.

Paris, 23.—El rumor de que el gobierno prusiano se proponia invitar á los gobiernos de Alemania del Sur para que entraran á formar parte de la confederacion de Alemania del Norte, carece de fundamento.

Cartas de Hannover dicen que ha sido preso el consejero íntimo Stöckhausen, antiguo representante de Hannover en Prusia.

Berlin, 24.—El conde de Bismark ha llegado á esta capital, encargándose de los negocios.

Paris, 22.—En Hannover se ha descubierto una vasta conspiracion para organizar la resistencia del ejército contra Prusia.

Parece que se han hecho muchas prisiones y que es grande la agitacion en favor del ex-rey de Hannover.

Florenza 22.—Ha llegado á esta capital el general Blane, portador del tratado de Londres y sobre la cuestion de Luxemburgo.

Algunos de nuestros colegas recuerdan que el domingo próximo, 26 del corriente, se conmemora solemnemente en la insigne iglesia magistral de alcata de Henares la festividad de las Santísimas Formas que admirablemente se conservan incorruptas y se veneran tradicionalmente, desde hace cerca de trescientos años, media la circunstancia de cumplirse ahora un centenar de años desde que tan reverente culto fué trasladado á la espresada iglesia. El señor D. Eugenio Algor y Palafox, párroco de Santiago de la corte ha aceptado el compromiso de ocupar el púlpito.

—Parece que la dolencia que hace

mucho tiempo aqueja al Sr. D. Julian Romea, se ha agravado bastante en estos últimos dias. Lo deploramos vivamente.

—En Valencia se ha puesto en todas las esquinas los rótulos indicando el barrio á que pertenecen y el número de la manzana.

—«El Guadalquivir» dice sabe por conducto digno de fé que el cólera-morbo se vá desarrollando en Paris de una manera alarmante, y pide se adopten las medidas de precaucion que aconseja la salud pública.

—La tiple Sra. Cubas, que está muy aplaudida en Córdoba y es tratada con señales de aprecio por aquella prensa, ha elegido para su beneficio la zarzuela *Dos Coronas*.

—El trigo se vende á 60 rs. en Córdoba y según «El Guadalquivir» la cosecha será regular gracias á las lluvias de los últimos dias.

—Pronto debe verificarse la traslacion á Sevilla de los restos del cardenal Cienfuegos que se hallan depositados en Sta. Maria de Alicante.

—«El Tío Clarín» de Sevilla dice que el pan subió fácilmente, pero que para bajar encuentra tropiezos.

—Las autoridades eclesiásticas, civiles, y municipales de Almería han tenido una reunion con objeto de ocuparse de la festividad del Smo. Corpus Christi que se desea se haga mas solemne que en años anteriores.

—En el Sagrario de la Basílica de Sevilla se está preparando ya el sepulcro que ha de contener las cenizas del cardenal Cienfuegos.

—Dicen de Paris: «El viaje del Sultan es ya un acuerdo oficial. El Sultan como la Reina de España, ha recibido una invitacion del emperador para visitar la esposicion Universal, y no ha podido menos, á pesar de ser el primer ejemplar de un viaje de este género, de acceder á

los deseos de Napoleon III. Irá á esperarle á Tolon el ministro de Marina y la escuadra de evoluciones le saldrá al encuentro.

Parece ser que se ha designado ya una de las habitaciones del palacio de las Tuilerias para alojar á nuestra soberana, si, como se sigue creyendo, hace su viaje á Paris.

—Uno de los soldados heridos en el incendio del castillo de San Martin de Santander falleció al ser trasladado al hospital.

—En el cuartel de San Ambrosio de Valladolid van siendo alojados los emigrados que llegan á aquella ciudad acogiéndose al indulto, cuyo número aumenta cada dia.

—El conocido novelista Sr. Fernandez y Gonzalez, no escribe solo para los editores de Madrid. La acreditada casa editorial de Victor Perez, de Barcelona, ha empezado á publicar una novela del popular escritor, que lleva por título *La honra y el trabajo*. La primera entrega revela que es una edición de lujo.

—Por la direccion de Agricultura se han pasado comunicaciones á las compañías de ferro-carriles, escitiéndolas á establecer tarifas módicas combinadas para el transporte de cereales.

—Ha fallecido en Francia el contralmirante Le Goarant de Tremelin, que estuvo en la batalla de Trafalgar.

—En Bilbao se trata de fundar una hermandad ó cofradia de libreros é impresores bajo la advocacion de San Juan Ante-Portam-Latinara.

El director y editor responsable,
RAFAEL ALMAZAN Y MARTIN.

MURCIA, 1867.
Imp. de LA PAZ, calle de Zoco, 5.

SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS.

Temperatura de ayer.

	Reaumur	Centigrado
A las 7 de la m.	» s. 0.	» s. 0.
— 12 del dia.	21,5	26,9
— 5 de la t.	19,9	24,9

RELIGIOSOS.

Santos de hoy—S. Gregorio VI y sta. Maria Magdalena Pazzi vg.
Jubileo.—Esta hoy en la iglesia de religiosas Copuchinas.

MERCADOS.

Precios de ayer de los cereales.

Trigo del país. de	64 á 76	rs. l.
Id. manchego. de	66 á 74	id.
Cebada. de	24 á .	id.
Geja. de	50 á .	id.

Cambios de ayer 24.

Madrid.	par 1/4 daño.
Barcelona.	par.
Alicante.	1/2 daño.
Cartagena.	par 1/4 daño.
Orihuela.	1/2 daño.
Lorca.	3/4 id.
Paris.	8 div. 5,92.
Londres.	90 div. 50,50

CORREOS.

	ENTRADAS	SALIDAS.
Cartagena, primero	10 30 m.	10 45 m.
Idem, segundo	2 30 t.	4 30 t.
Madrid y Valencia.	11 45 m.	1 45 t.
Lorca, Almería y Granada.	1 » t.	12 30 t.
Orihuela y Alicante.	11 » n.	4 » t.

Las cartas se admiten en el buzón de la administracion hasta media hora antes de la salida de los correos, y en los de los estancos hasta tres cuartos de hora antes.

En la imprenta de este periódico se venden tarifas para el franqueo,

Espectáculos.

TEATRO DE LOS INFANTES.

Funcion 25 de abono, para hoy á las 8 y media en punto de la noche.

La zarzuela nueva en este teatro, en cuatro actos:

PAN Y TOROS.

Entrada general. 4 rs.

Id. al paraiso. . 2 id.

ANUNCIOS.

NODRIZA.

Justa Garcia, de 21 años, casada, con leche de siete meses, desea cria para casa de los padres de la criatura. Darán razon en la imprenta de este periódico. 8—6

Nuevos géneros recibidos en el establecimiento de D. Salvador Soriano, plaza de Carnicerías, núm. 4.

	Rs.	Cs.
Salchichon de Vich superior, tomando de cuatro libras en adelante, libra.	10	
Id. de Arles, libra.	12	
Id. de Lion, id.	18	
Latas grandes de tomates.	3	
Id. id. de pimientos.	4	

Oivas sevillanas de la reina.
libra. 3
Id. id. de Manzanilla, libra. 2—50
Galletas americanas, libra. 4
Id. lata de varias clases. 12
Además existen en dicho establecimiento un gran surtido de vinos y licores, nacionales y extranjeros.

NODRIZA.

Maria Serrano, de 24 años, soltera, leche de tres meses, primeriza, calle de Marmolejos, parroquia de S. Nicolas, número 5. 8—2

DICCIONARIO

de los **DICCIONARIOS DE MEDICINA, FRANCESES Y ESTRANJEROS,**

ó tratado completo de medicina y cirujia prácticas.

DIRIGIDO por el doctor **FABRE,** vertido al español de la última edicion

por **D. FEDERICO BORRELL.**

Contiene el análisis de los mejores artículos que han salido á luz hasta el dia en los diferentes diccionarios y tratados especiales mas importantes; obra destinada por lo tanto á reemplazar todos los demás diccionarios y tratados de medicina y cirujia.

Se han publicado ocho tomos y repartido ya las primeras entregas del noveno y último.

Para facilitar su adquisicion sin grandes desembolsos á la vez, hemos abierto sus-

cripciones por entregas y por tomos, que se remitiran unas á otros, en el número y plazos que deseen los señores suscritores, solo con satisfacer su importe anticipado.

El precio de cada entrega es de UN REAL en toda España; el de los tomos varia segun el número de entregas de que consta.

ADVERTENCIA IMPORTANTE á los suscritores al Diccionario de medicina y cirujia del señor Alvarez Chamorro, que quedó incompleto.

Estos señores podrán terminarlo, suscribiéndose al de **FABRE,** desde el punto ó palabra en que dejaron de recibir aquel.

La índole especial de los diccionarios y la completa igualdad—rara coincidencia—en la parte tipográfica de estas dos obras, facilitan su perfecta union, constituyendo una sola después de encuadernada.

Puntos de suscripcion.

En Madrid: botica de Borrell, hermanos, Puerta de Sol, 5.

En provincias: en las principales boticas y librerías, ó mejor entregando su importe ó remitiéndole en libranzas ó sellos del franqueo á D. Federico, Borrell, Bordadores, 5, segundo, Madrid.

ANECDOTAS

y cuentos militares

recopilados de diferentes obras

Y REDACTADOS POR

los Sres. J. d'W. y E. H.

se venden á 4 rs. en la comision de Almazan, calle de Zoco, núm. 5.

REMEDIUM UNIVERSAL!!! -- UNGUENTO HOLLOWAY.

Privilegiado por casi todos los gobiernos de Europa. Recomendado por los facultativos mas célebres de la época. Conocido con unánime aceptación en todos los países del mundo y mas particularmente en España.

El Unguento Holloway es el remedio mas admirable hasta ahora conocido para curar todas las enfermedades externas, cualesquiera que sean sus causas y la forma en que se presentan. Los gobiernos le conceden por todas partes privilegios especiales. Los facultativos mas acreditados lo emplean para sus clientes, los directores de los principales hospitales de Europa lo usan para curar sus enfermos, y el publico, convencido por la experiencia de la eficacia curativa de este Unguento, no vá á buscar otros remedios para curar sus dolencias esternas.

Los humores escrofulosos, las heridas, las llagas, las úlceras, toda clase de enfermedades cutáneas así como los dolores reumáticos son curados fácilmente por el uso de este maravilloso remedio, en cuya composición solo entran las yerbas y los minerales mas salutíferos, sabiamente combinados y sin mezcla de sustancia alguna que pueda ser nociva al cuerpo. A las complejiones mas débiles, ahora un remedio mas eficaz en su acción, mas seguro en sus resultados, ni mas inocente en sus efectos que el Unguento Holloway. De la reunión de todas estas ventajas le viene la gran reputación que ha adquirido, y el inmenso consumo que de él se hace, cuya cantidad por ser tan fabulosa si la señaláramos aquí. Este consumo se aumenta de dia en dia, y los pedidos que su inventor, el Profesor Holloway, recibe diariamente de todos los países del mundo le aseguran que la experiencia justifica la fama que el medicamento ha adquirido.

El Unguento Holloway es eficazísimo muy especialmente para las siguientes enfermedades:

Bolitas.	Enfermedades de las articulaciones.	Quemaduras.
Calambres.	Erupciones escorbúticas.	Reumatismo.
Callos.	Fistulas.	Supuraciones pútridas.
Cánceres.	Frialdad ó falta de calor en las extremidades.	Tifia.
Coriajuras.		Úlceras en la boca.
Enfermedad del cefis del bigado.		

Este Unguento es elaborado bajo la inspección personal del Profesor Holloway, y cada bote va acompañado de una instrucción impresa en español, que explica el modo de hacer uso de él.

Los depósitos principales para la venta son en los establecimientos del mismo Profesor, Londres, Strand, 246, y New York, Maiden Lane, 80.

En Madrid venden en los establecimientos del Sr. Ultrarun Barrio Nuere, núm. 11, y Sres. Berrell hermanos, Calle Mayor, núm. 17.

En las provincias en todas las principales Boticas y Droguerías.

En España los precios al por menor son los siguientes:

Cada bote conteniendo una onza de Unguento.

7 reales.
17
19

Compravando los tamaños mayores se obtienen grandes ventajas.

Depósito en Murcia en las principales farmacias.—Cartagena, D. Serafina Gimenez de Marquez.—Valencia, Domingo.—Lorca, Isaura.—Almería, Carras-cosa.—Alicante, Soler y Estruch.—Antequera, Palma y Checa,

TABLAS

para los ayuntamientos, oficinas del gobierno, establecimientos de comercio y particulares.

Su precio 4 cuartos.

Los pedidos se dirigirán á la administración de este periódico.

ENFERMEDADES DEL PECHO.

Las únicas preparaciones de los hipofosfitos reconocidas y recomendadas por el doctor CHURCHILL, autor del descubrimiento de las propiedades curativas de los hipofosfitos para la curación de las enfermedades del pecho, de la clorosis, etc., son los jarabes de hipofosfito de sosa, de cal y de hierro, y las PILDORAS de quinina y de manganesa, preparadas por M. SWANN, farmacéutico-químico de la familia real de España, 12, rue Castiglione, Paris.—Se debe rehusar como no siendo hipofosfito del doctor Churchill, todo frasco que no venga de la botica de M. Swann.

Precio del frasco en Paris: 4 francos

La agencia franco-española en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. En Murcia D. Lucas Serrano, Núm. 25 25.

GUIA DEL VIAJERO EN PARIS.

Ilustrada con grabados de los principales monumentos y enriquecida con un plano levantado en vista de la última demarcación de límites de la capital. Se vende en la comision de Almazan.

LA BELLEZA ETERNA

ó el arte de conservarse y embellecerse, por A. RAYNAUD. Se vende en esta imprenta, y la Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos.—Precio tres reales.

ACEITE DE HOGG

DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO

Tisis, afecciones escrofulosas, tos crónica, reumatismos, flaqueza de los niños, gota, debilidad general (engorda y fortalece).—Dulce y facil de tomar.—Mencion honorable. — En Paris, farmacia HOGG, rue Castiglione, n.º 3.

Depósito en las buenas farmacias.

Precios: en Paris 32 y 16 rs.: en Murcia 40 y 24 rs. D. Lucas Serrano, y en las principales farmacias. La agencia franco-española, en Madrid, 31, calle del Sordo, antes Exposición Extranjera, calle Mayor, 10, sirve los pedidos.

PILDORAS VEGETALES

PURGANTES Y DEPURATIVAS

Merced á la eficacia y la facilidad con que se toman, las Pildoras Cauvin son el mejor purgante y depurativo para combatir el estreñimiento, como tambien para destruir los humores y la acritud de la sangre, en fin para restablecer la armonía de las funciones mas esenciales de la vida.

Componiéndose de sustancias vegetales tienen la propiedad de tonificar y fortalecer los intestinos, purgando al mismo tiempo sin cansar el estomago ni debilitar organos algunos.

Las Pildoras Cauvin no exigen ni regimen ni bebida especial y por consiguiente constituyen el mas comodo y el mas eficaz de todos los purgantes conocidos y por eso se precisan con todo éxito para las enfermedades agudas y crónicas, gastritis, obstrucciones, asma catarras, dolores, herpes, jaquecas, y para la gota y los reumatismos, etc., etc.

El verdadero mérito de las Pildoras Cauvin puede resumirse en las palabras siguientes, restablecer ó conservar la salud.

Precios: En Paris. En España. En Madrid, por menor Sres Borrel hermanos, Escolar, Sanchez Ocaña y Moreno Mi-
La 1/2 caja de 30 pildoras 2f. » 9rs.
La caja de 60 pildoras 3 50 16 —
quel.
Por mayor, la Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, en provincias sus depositarios.

de CAUVIN, de PARIS
55, boulevard de Sebastopol.

En Murcia, D. Lucas Serrano.

- de D. Joaquin Yagüe, ó sea el Cielo en 1867: los de pared á 4 cuartos, los de idem en colores á 3 rs.
- El mismo, edicion arreglada para el REINO DE MURCIA, á 6 cuartos uno.
- Almanaque del Violon, á 2 rs. uno.
- de las Hijas de Eva, á 3 rs. uno.
- de las Efemérides, redactado por D. Felipe Blanco de Ibañez, á 4 rs. uno.
- de la Consulta Municipal, á 5 rs. uno.
- Coleccion de almanaques, en un tomo en 4.º, libro curiosísimo y de reconocida utilidad para toda clase de personas, á 8 rs. uno.

COMPANIA HISPANO-AMERICANA

PARA LA

Exposicion Universal de Paris.

Director gerente D. TOMÁS LOZANO.—Centro de suscripciones en España: Sres. ROJAS y comp., Valverde, 16, Madrid.

Representante en la provincia de Murcia, D. Rafael Almazan y Martin, calle de Zoco, 5, Murcia.

Esta compañía ofrece á sus abonados, segun á la clase que se suscriban, el pasaje de ida, habitacion con servicio y manutencion ó sin esta; intérpretes y conduccion del viajero y su equipaje de la estacion al hotel y vice-versa á su llegada y regreso, todo por los precios módicos que en las circulares-prospectos se espresan, las cuales se reparten en toda España con profusion, y serán facilitadas al que lo desee por los representantes de la Compañía en provincias y por los señores Rojas y Comp. en Madrid, calle de Valverde, núm. 16.

Tendrá además establecido en sus oficinas de Paris el cambio de moneda, giro y cartas de crédito.

En las mismas hallará tambien el suscriptor billetes para el palacio de la Exposicion y todas las diversiones públicas de Paris, á sus precios ordinarios.

Para mas pormenores véanse los prospectos.

PRIMERA CASA EN CALENDARIOS

en Murcia.

LA COMISION DE ALMAZAN, ZOCO, 5.

En la misma se hallan de venta los siguientes para 1867:

- Agenda de bufete, encartonada, á 10 rs. una.
- médica, encartonada á 12.
- de la lavandera y planchadora, á 2 y medio rs. una.
- Calendarios de cuadro, en tamaño grande y chico, sobre carton á 5 reales uno y en papel solo á 1 real 50 cent. uno.

LA POESIA DEL MAR.

coleccion de cuentos marítimos en verso.

Se halla de venta á 15 rs. en la redaccion de este periódico y en Cartagena en la imprenta y librería de D. Nicolás Nadal.

Por D. IGNACIO DE NEGRIN.

Segunda edicion aumentada y corregida, y dedicada